

NOVEDADES EDITORIALES

SELECCIÓN Y TRADUCCIÓN DE
JESÚS EDUARDO BERNAL LOEZA
El Colegio de México
revfi@colmex.mx/jebernal@colmex.mx

ANTONY LOEWENSTEIN, *The Palestine Laboratory: How Israel Exports the Technology of Occupation Around the World*, Nueva York, Verso, 2023, 304 pp.

El complejo militar-industrial de Israel utiliza los territorios palestinos ocupados como campo de pruebas de armamento y tecnología de vigilancia que posteriormente exporta a todo el mundo, a déspotas y democracias. Durante más de 50 años, la ocupación de Cisjordania y Gaza ha proporcionado al Estado israelí una experiencia invaluable en el control de una población “enemiga”, los palestinos. Es aquí donde han perfeccionado la arquitectura del control.

El exitoso periodista Antony Loewenstein, autor de *Disaster Capitalism*, descubre este mundo, en gran medida oculto, en una investigación global con documentos secretos, con entrevistas reveladoras y reportajes sobre el terreno. Este libro muestra en profundidad, por primera vez, cómo Palestina se ha convertido en el laboratorio perfecto para el complejo militar-tecnológico israelí: desde vigilancia, demoliciones de viviendas, encarcelamiento indefinido y brutalidad, hasta las herramientas de alta tecnología que impulsan la “*Start-up Nation*”. Desde el *software* Pegasus que hackeó los teléfonos de Jeff Bezos y Jamal Khashoggi, las armas vendidas al ejército de Myanmar que ha asesinado a miles de rohinyás, hasta los drones utilizados por la Unión Europea para vigilar a

los refugiados en el Mediterráneo que se dejan a su suerte y se ahogan. Israel se ha convertido en líder mundial en tecnología de espionaje y material de defensa que aprovisiona los conflictos más brutales del planeta. Mientras el etnonacionalismo crece en el siglo XXI, Israel ha construido el modelo por antonomasia.

SILJA HÄUSERMANN y HERBERT KITSCHOLT (eds.), *Beyond Social Democracy: The Transformation of the Left in Emerging Knowledge Societies*, Cambridge, Reino Unido, Cambridge University Press, 2024, 488 pp.

Beyond Social Democracy examina el declive electoral de los partidos socialdemócratas y cómo distintas maniobras estratégicas podrían permitirles salvar algunos segmentos de sus antiguas coaliciones electorales. Sin embargo, el declive socialdemócrata no implica la desaparición de los principios básicos de los programas de los partidos. Bajo el impacto de los nuevos retos político-económicos del siglo XXI, los nuevos partidos de izquierda también invocan y reformulan estas preocupaciones con ideas novedosas. De forma empírica, los movimientos de votantes muestran que los partidos socialdemócratas incurren en pérdidas netas principalmente frente a estos otros partidos de izquierda, al tiempo que mantienen un intercambio equilibrado pero voluminoso con los partidos de centroderecha. Contrario a lo que se piensa, hay pocas derrotas que favorezcan a la nueva extrema derecha. Estos resultados serán de interés para quien esté interesado en comprender o diseñar estrategias de partido en las democracias del siglo XXI.

DEREK BOK, *Attacking the Elites: What Critics Get Wrong—and Right—About America's Leading Universities*, New Haven, Yale University Press, 2024, 248 pp.

Las universidades de elite estadounidenses, como Yale, Harvard y Princeton, son admiradas en todo el mundo. Atraen a solicitantes altamente calificados y la mayoría de sus graduados llevan una vida de éxito. Los académicos e investigadores de las universidades de elite aportan conocimientos que benefician al público de innumerables maneras, desde el descubrimiento de textos antiguos hasta avances en la vanguardia de la tecnología médica.

Sin embargo, estas mismas instituciones de elite se ven acosadas por las críticas de ambos lados de la división ideológica de Estados Unidos. Los liberales las presionan para que matriculen a más estudiantes con rentas bajas y utilicen su reputación y sus dotaciones para inducir a las empresas a adoptar políticas más justas, equitativas y respetuosas con el medio ambiente. Los políticos conservadores acusan al profesorado de las universidades, predominantemente liberales, de adoctrinar a los estudiantes. Recientemente, el Tribunal Supremo ha prohibido a las universidades dar preferencia a la admisión de los solicitantes negros e hispanos, lo que ha desatado un debate más amplio sobre las políticas de las universidades de elite a la hora de elegir a su alumnado.

Basándose en sus más de cincuenta años de experiencia como estudiante, profesor, decano y presidente de la Universidad de Harvard, Derek Bok examina las disputas actuales en torno a las admisiones, la diversidad, la libertad académica y la corrección política, los planes de estudio y la enseñanza, e incluso el atletismo, con el fin de determinar qué quejas carecen de fundamento, cuáles son válidas y cuál es la mejor manera para las universidades de elite de responder a sus críticos.

ELŻBIETA DRAŹKIEWICZ y JARON HARAMBAM (eds.), *What to Do About Conspiracy Theories? Academic Entanglements in Conflicts Over Truths*, Nueva York, Routledge, 2024, 122 pp.

Cada vez más activistas sociales, periodistas y responsables políticos han expresado su preocupación por la proliferación de teorías de la conspiración en el espacio público. Existe un temor creciente de sus repercusiones en la cohesión social y la democracia, de su poder para erosionar la confianza en las instituciones estatales y en la ciencia. Estas inquietudes suelen ir acompañadas de la expectativa de que es responsabilidad de los académicos enfrentarse a las creencias conspirativas contrarrestándolas. Pero ¿deberían hacerlo?

En este libro, los autores muestran que, como todo lo relacionado con las teorías de la conspiración, la respuesta a esta pregunta no es sencilla y puede variar según las disciplinas y escuelas, y estar influida por los códigos éticos de conducta de cada disciplina, las metodologías de investigación y los enfoques específicos de las teorías de la conspiración. Los capítulos de este libro, que se centran en una variedad de enfoques de distintas disciplinas (psicología, antropología, sociología y estudios sobre los medios de comunicación), niveles académicos (desde jóvenes hasta catedráticos) y países (EE.UU., Irlanda, Reino Unido, Países Bajos, Suecia y Grecia), sostienen una profunda conversación entre sí y ofrecen múltiples perspectivas alternativas sobre la cuestión de qué deben hacer los académicos con las teorías de la conspiración. En conjunto, el libro encarna varias provocaciones audaces y convincentes para tratar de forma diferente las teorías de la conspiración.

Este oportuno volumen presenta las perspectivas de académicos que representan a estudiosos de los medios de comunicación, la antropología, la psicología y la sociología, y analiza estudios de caso relativos a la política, la salud, el medio ambiente y la seguridad. Será un recurso clave para investigadores, estudiosos y profesionales dedicados a estos

campos y también resultará atractivo para cualquier persona interesada en las teorías de la conspiración y otros fenómenos relacionados, como la desinformación o las noticias falsas (*fake news*).

DANA R. FISHER, *Saving Ourselves: From Climate Shocks to Climate Action*, Nueva York, Columbia University Press, 2023, 250 pp.

Desde hace décadas sabemos que el cambio climático es una crisis existencial. También desde entonces, hemos visto el fracaso total de nuestras instituciones para hacer frente al desafío. Los gobiernos han tenido dificultades para alcanzar incluso objetivos modestos. Quienes controlan y se benefician del uso de los combustibles fósiles mantienen un dominio absoluto sobre el poder político y económico. A pesar de la creciente preocupación de los ciudadanos, la sociedad civil sólo ha logrado presionar a los responsables políticos para que adopten políticas diluidas. Mientras tanto, la crisis climática se agrava. ¿Hay alguna esperanza de lograr el cambio sistémico que necesitamos?

Dana R. Fisher sostiene que hay un camino realista para la acción climática, pero sólo a través de la movilización de masas que responda a la creciente gravedad y frecuencia de los acontecimientos desastrosos. Evalúa la situación actual y muestra por qué las políticas públicas y los esfuerzos del sector privado han sido ineficaces. Ante la falta de avances, el activismo climático se ha vuelto cada vez más beligerante. Fisher examina el flanco radical del movimiento climático: su aparición y crecimiento, su uso de la acción directa y cómo podría evolucionar a medida que empeore la crisis climática. Analiza cuándo y cómo el activismo tiene más éxito, identificando la importancia de crear comunidad, capitalizar los momentos impactantes y cultivar la resiliencia. *Saving Ourselves* ofrece una visión clara y, sin embargo, optimista de cómo los movimientos sociales pueden arrebatar el poder a intereses

profundamente arraigados y abrir oportunidades para una acción climática transformadora.

VALERIE FREELAND, *Power, Patronage and International Norms: A Grand Masquerade*, Cambridge, Reino Unido, Cambridge University Press, 2024, 298 pp.

¿Por qué algunos de los países menos poderosos del mundo invitan a otros para examinar su adhesión a normas que sus gobiernos necesitan violar para mantenerse en el poder? Al examinar las decisiones de los dirigentes de Uganda, Sierra Leona y Georgia, Valerie Freeland concluye que estos gobiernos invitaron la atención del exterior con la intención de manipularla. Su condición de países periféricos, así como su dominio interno mediante el clientelismo presentan retos diferentes y alternativas para estudiarlos. Los gobernantes que intentan manipular el escrutinio tienen éxito cuando sus redes clientelares los vuelven ilegibles para las personas extrañas y cuando los actores poderosos se convierten en participantes voluntarios en la farsa, ya que necesitan un caso de éxito que les dé credibilidad. Freeland argumenta que, cuando las violaciones sustantivas de las normas se rebautizan como ejemplos de cumplimiento, cumplir las normas de derechos humanos y de buen gobierno se vuelve cada vez más incoherente y, en consecuencia, se restringe la capacidad para limitar a los futuros infractores de las normas.

ANDRÉ BORGES, RYAN LLOYD y GABRIEL VOMMARO (eds.), *The Recasting of the Latin American Right: Polarization and Conservative Reactions*, Cambridge, Reino Unido, Cambridge University Press, 2024, 260 pp.

Este libro analiza la transformación de la derecha en América Latina en respuesta al fortalecimiento de los partidos y movimientos de izquierda en toda la región. Mientras que

la izquierda latinoamericana posterior al año 2000 ha sido ampliamente estudiada, poco se sabe sobre las formaciones políticas de derecha durante y después de ese periodo. Son escasas las investigaciones sobre los fenómenos recientes asociados a la reorganización de la derecha: la polarización de los electorados y las elites latinoamericanas; el cambio de marca de los partidos conservadores preexistentes; la creación de nuevos partidos de derecha, y el ascenso de la derecha radical. Este volumen ofrece una visión completa de las estrategias utilizadas por la derecha desde el año 2000. Analiza tanto el lado de la oferta (partidos, movimientos y vehículos personalistas) como el de la demanda (votantes y opinión pública) para ofrecer una descripción y explicación de cómo la derecha se ha refundado como una nueva fuerza política en toda la región de América Latina.

ANA COVARRUBIAS, CARLA YUMATLE y JEAN-MARIE CHENOU (coords.), *El mundo visto desde América Latina: una revisión de los conceptos básicos de las relaciones internacionales*, Buenos Aires, Siglo XXI Editores, 2024, 327 pp.

Uno de los síntomas más claros de los tiempos de crisis y el cambio estructural es la ausencia de un lenguaje para nombrar las cosas. ¿Qué es el orden internacional hoy, en tiempos de la invasión rusa a Ucrania y la guerra en Medio Oriente?, ¿qué quieren decir los derechos humanos, ante una desigualdad creciente?, ¿qué fue del multilateralismo y la diplomacia, mientras el poder global se reconfigura con la poderosa irrupción de China?, ¿qué implica la seguridad, en momentos de creciente militarización del mundo y fortalecimiento del crimen organizado? Este libro, fruto de un esfuerzo colaborativo regional, se propone dar una respuesta al estado de orfandad conceptual en que se encuentra la teoría social, y para eso ofrece una revisión crítica de algunos conceptos clave de las relaciones internacionales que desde la posguerra sirvieron para comprender el orden mundial vigente, pero que en

nuestros días necesitan una redefinición. Lo hace, además, desde la perspectiva de la sociedad civil latinoamericana, lo que busca reparar otra deficiencia contemporánea: los cambios no se viven igual en el Norte que en el Sur Global, pero gran parte de las perspectivas teóricas que circulan en el Sur siguen proviniendo de las democracias del Norte. Así, estas páginas unen un trabajo de síntesis conceptual con la recopilación de las voces de más de 250 representantes de la sociedad civil, activistas, instituciones, ONG, *think-tanks*, académicos y políticos de la región, lo que enriquece las teorías con miradas desde abajo. En un mundo en que el Estado pierde centralidad, ascienden nuevos actores que le disputan el ejercicio de poder y la voz latinoamericana reduce su peso global, este libro es un aporte fundamental para generar una conversación renovada.

CLAUDIO LOMNITZ, *Para una teología política del crimen organizado*, Ciudad de México, Ediciones Era, 2023, 216 pp.

A lo largo de las siete conferencias que integran este libro, Claudio Lomnitz efectúa un análisis sobre el campo espiritual que ha florecido en torno de las organizaciones delictivas mexicanas como consecuencia de la deteriorada capacidad de administrar justicia por parte del Estado. Pone a la vista la relación entre la moral sobre la que se construye el México moderno y la moral sublevada del crimen organizado, además de observar las prácticas con que los criminales ejercen autoridad, imponen jerarquías a nivel interno y despliegan su poder. El asesinato como forma de sacrificio humano, la mutilación, la antropofagia y las desapariciones forzadas interactúan con tradiciones y ritos propios de la moral dominante, como bodas, bautizos, fiestas de 15 años y ostentosos funerales. A través del concepto de “culto bisagra”, el autor detalla también los recursos simbólicos utilizados por grupos ilegales para dirigir mensajes a sus integrantes, camuflados en imágenes accesibles para la sociedad en general, como ocurre

con el culto a san Judas Tadeo o en el panteón Jardines de Humaya, ejemplos de la modalidad alternativa de la soberanía con la que cohabitamos. *Para una teología política del crimen organizado* reúne el segundo ciclo de conferencias de Claudio Lomnitz como miembro de El Colegio Nacional, precedido por *El tejido social rasgado* (Era, 2022). En estas dos obras encontramos reflexiones clave para comprender la actual interrelación, a veces oculta y otras dolorosamente visible, entre los miembros del narcotráfico, el Estado y la ciudadanía.

MAURICIO MERINO, *Gato por liebre. La importancia de las palabras en la deliberación pública*, Barcelona, Debate, 2023, 200 pp.

Gato por liebre parte de la convicción de que los regímenes políticos más poderosos han sido aquellos capaces de crear palabras y modificarlas a placer, ya sea para recrear la realidad, ignorarla o bien para domarla: he ahí la piedra basal de cualquier dominación y, a la postre, del totalitarismo. Pero también sabemos que eso es cierto hasta que brotan las que contradicen: las que se oponen a lo dicho. Por eso, la mejor defensa contra los excesos del poder –quizá la única– es volver a las palabras. Si con ellas hemos sido sometidos, con ellas seremos liberados.

De eso trata este libro: escombrar entre las palabras que colman el mito del poder y cuyo significado se ha puesto al servicio de quienes las pronuncian para establecer y prolongar su dominio sobre los demás. Con esta premisa, el autor recorre los vocablos que mayor tortura han sufrido en los últimos años y nos recuerda el significado real que tienen o deberían tener.

